
Der Oberbürgermeister cLcLCllGT!

Niederschrift
öffentliche/nichtöffentliche Sitzung der Bezirksvertretung Aachen-

Haaren

4. März 2020

Sitzungstermin: Mittwoch, 12.02.2020

Sitzungsbeginn: 17:00 Uhr

Sitzungsende: 19.00 Uhr

Ort, Raum: Sitzungssaal des Bürgerzentrums Germanusstraße 34, Aachen-Haaren

Anwesende:

Herr Gerd Einzmann

Ratsherr und Bezirksbürgermeister Ferdinand Gersten 

Herr Eckhard Finsterer 

Ratsfrau Nathalie Koentges

Herr Franz-Josef Kogel bis 17.30 Uhr

Frau Vanessa Kogel

Frau Dr. Kristin Kronenberg

Herr Lars Retter

Herr Michael Schulz

Ratsherr Karl-Heinz Starmanns
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Abwesende:
Herr Hans Günter Kühne - entschuldigt -

von der Verwaltung:

Frau Beigeordnete Burgdorff -Dez. III-

Herr Prömpeler -BA 3-
Frau Liljegren -FB61-

Herr Kaldenbach -FB 45-

als Schriftführer:

Herr Prömpeler -BA 3-

als Gast:

Herr Büttner-Zedlitz -ASEAG-

Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

1 Eröffnung der Sitzung

2 Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner

3 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Bezirksvertretung Aachen-Haaren 

vom 27.11.2019 (öffentlicher Teil)
Vorlage: BA 3/0191/WP17

4 Vorstellung der neuen Beigeordneten für Planung, Bau und Mobilität Frau Burgdorff

5 Fahrplanmaßnahmen Juni 2020 
Vorlage: FB 61/1360/WP17

6 Errichtung von netzgebundenen Trinkwasserspendern im öffentlichen Raum;
hier: Ratsanträge der Grünen Fraktionen in den Aachener Bezirken Mitte, Haaren, 
Kornelimünster/Walheim, Laurensberg und Richterich
Vorlage: FB 61/1365/WP17
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7 Kindertagesstättenbedarfsplanung 2020/2021 
zwischen altem und neuem Kinderbildungsgesetz (KiBiz)
Vorlage: FB 45/0706/WP17

8 Beantwortung von Anfragen gemäß § 13 Geschäftsordnung

9 Anträge gemäß § 25 Abs. 4 Geschäftsordnung

9.1 Antrag gern. § 25 GeschO
Antrag der CDU Fraktion in der BV Haaren vom 20.01.2020 

Aufstellung von Pollern zur Sicherung des Gehweges in der Straße "In den 

Atzenbenden" vor den Häusern 51-57 
Vorlage: BA 3/0193/WP17

9.2 Anträge nach § 25 Abs. 4 GeschO
Ökologische Aufwertung von öffentlichen Grünflächen 

Einladung der Fahrradinitiative "Fahrradfreundliches Haaren"
Anträge der GRÜNEN Fraktion in der Bezirksvertretung vom 26.11.2019 und 03.12.2019 

Vorlage: BA 3/0194/WP17

10 Mitteilungen der Verwaltung

Nichtöffentlicher Teil

1 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Bezirksvertretung Aachen-Haaren 
vom 27.11.2019 (nichtöffentlicher Teil)
Vorlage: BA 3/0192/WP17

2 Mitteilungen der Verwaltung:

Protokoll:

Öffentlicher Teil

zu 1 Eröffnung der Sitzung
Bezirksbürgermeister Corsten eröffnet die Sitzung.
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Der TOP 7 „Vorstellung der neuen Beigeordneten für Planung, Bau und Mobilität Frau Burgdorff' wird auf 
TOP 4 vorgezogen. Die bisherigen Tagesordnungspunkte verschieben sich entsprechend um eine 

Position nach hinten.
Mit dieser Änderung wird die Tagesordnung einstimmig angenommen.

zu 2 Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner
Folgende Fragen wurden durch Einwohnerinnen und Einwohner gestellt:

Frau W. aus Aachen-Haaren:

Frage an die Verwaltung:
Wie wird Rechtssicherheit hergestellt bei der Anwendung von §13a BauGB für die Entwicklung des 

B-Plans, der die "Stadthäuser am Park" umfasst angesichts des Wortlautes aus dem o.g. Paragraphen? 
Der Wortlaut am Ende von Absatz (1) heißt: "Das beschleunigte Verfahren ist auch ausgeschlossen, 

wenn Anhaltspunkte für eine Beeinträchtigung der in §1 Abs. 6 Nummer 7 Buchstabe b genannten 

Schutzgüter oder dafür bestehen, dass ..."

Solche Anhaltspunkte bestehen mindestens für die Schutzgüter Klima, Boden, Ortsbild, Wasser, Pflanzen 

und Tiere.

Anmerkung: Rechtsprechung und Kommentare zur Anwendung von § 13a BauGB weisen darauf hin, 
dass der Paragraph häufig missbräuchlich angewendet wird und empfehlen eine reguläre umfassende 

Anwendung der Umweltprüfung.

Herr Prömpeler sagte die schriftliche Beantwortung der Frage durch die Fachverwaltung zu.

Herr T. aus Aachen-Haaren

Frage an die Verwaltung: '
In Haaren hat es auch an der Alt-Haarener Straße eine Lärmbefragung gegeben.
Die Alt-Haarener Straße ist stark lärmbelastet. Was gedenkt der Stadtbezirk Haaren gegen den Lärm zu 

tun.

Herr Prömpeler sagte die schriftliche Beantwortung der Frage durch die Fachverwaltung zu.

Schriftliche Anfragen wurden nicht eingereicht.

B 3/42/WP. 17 Ausdruck vom: 04.03.2020

Seite: 4/10

4 von 10 in Zusammenstellung



zu 3 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Bezirksvertretung Aachen-Haaren 

vom 27.11.2019 (öffentlicher Teil)
Vorlage: BA 3/0191/WP17

Bezirksvertreter Finsterer bittet um Aufnahme ins Protokoll, dass er zu TOP 4 Haushaltsberatungen 
folgende Nachfragen hatte

4- 090101-301-9 Lärmsanierungsprogramm (IHK Haaren)

Frage: Welche Maßnahmen werden hiermit finanziert?

5- 120102-300-01700-600-1 Sanierung Brücke Friedhof Hüls

Frage: Von welchen privaten Unternehmen werden hierzu Zuschüsse gezahlt?

Mit der vorgenannten Änderung nimmt die Bezirksvertretung Haaren die Niederschrift mit einer 

Enthaltung wegen Nichtanwesenheit einstimmig an.

Beschluss (einstimmig bei einer Enthaltung wegen Nichtanwesenheit):

Die Bezirksvertretung Aachen-Haaren genehmigt die Niederschrift über die Sitzung der 
Bezirksvertretung Aachen-Haaren vom 27.11.2019 (öffentlicher Teil).

zu 4 Vorstellung der neuen Beigeordneten für Planung, Bau und Mobilität Frau Burgdorff
Herr Bezirksbürgermeister Corsten dankt Frau Beigeordnete Burgdorff für ihre Initiative die 

Bezirksvertretungen zu besuchen und ihren heutigen Besuch in der Bezirksvertretung Haaren.

Nach einer kurzen Vorstellung ihres persönlichen Werdeganges erklärt Frau Beig. Burgdorff, dass sie 

künftig jede Bezirksvertretung einmal jährlich besuchen wird und stellt die Aspekte, unter denen sie 

Aufgaben angehen wird, kurz dar.

Diese Aspekte sind unter anderem:

- Gemeinwohlorientierung
- ästhethische Perspektive der Stadt
- Nachhaltigkeit mit Zukunftsperspektive Aachen in 20-30 Jahren (Mobilität, Wohnen, Digitalisierung)

Frau Beig. Burgdorf führt weiter aus, dass sie sich nicht nur anlässlich des heutigen Termins, sondern 
bereits schon vorWochen durch persönliche in Augenscheinnahme ein eigenes Bild von Haaren und 

Verlautenheide gemacht hat. Folgende Punkte sind Frau Beig. Burgdorf dabei aufgefallen, bei denen 
noch an der einen oder anderen Stelle viel Gestaltungsarbeit zu leisten ist.
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- starke verkehrliche Belastung
- die nahen Anschlüsse in die Natur

- die Übergänge von Wohnen und Gewerbe
- Umsetzung des IHK Haaren

- Stärkung der ÖPNV Anbindung (u.a. auch Anschluss an die Regio-Tram) und Ausbau des Radnetzes

- die Nahversorgung ist zufriedenstellend

Bezirksbürgermeister Corsten erläutert, dass das Verkehrsthema den Stadtbezirk Haaren in beiden 
Ortslagen Haaren und Verlautenheide aufgrund seiner Lage zu den Autobahnen seit vielen Jahren 
belastet und sowohl Politik als auch Verwaltung immer wieder nach Verbesserungsmöglichkeiten suchen. 

Ein Thema ist hier auch der dingende Neubau einer Auf- und Abfahrt an der A 4 im Bereich des 

Gewerbegebietes Aachener Kreuz. Diese bringe eine starke Entlastung der Haarener Wohngebiete im 

Bereich Atzenbenden. Auch ist man stark im Zeitplan des IHK Haaren zurück, wobei man den sicheren 

Eindruck hat, dass dieses jetzt durch den neuen Mitarbeiter bei FB '61 zügiger geht.

Für Bezirksvertreter Einzmann ergibt sich oft eine unangemessene und nicht nachzuvollziehende 
zeitliche Verzögerung zwischen dem Einbringen, Beschließen und Umsetzen von Anträgen und 
Vorlagen. Die Bearbeitungszeit dauere einfach zu lange.

Dieser Ansicht schließt sich Bezirksvertreter Schulz an und bedankt sich für die SPD Fraktion für den 
Besuch in der Bezirksvertretung Haaren.

Bezirksvertreter Kogel bedankt sich für die CDU Fraktion bei Frau Beig. Burgdorff für ihre Teilnahme an 

der Sitzung. Auch er kann nur feststellen, dass viele Themen in Haaren und Verlautenheide nicht 
vorwärts gehen z.B. Parkdeck Germanusstraße, IHK Haaren oder andere Verkehrsthemen.

Bezirksvertreter Finsterer bedankt sich für die Grünen ebenfalls für den Vortrag. Gerade die Abarbeitung 
der Themen aus dem IHK Haaren dauern für ihn viel zu lange.

Frau Beig. Burgdorff bedankte sich für die Hinweise und Anregungen. Einige Prozesse laufen tatsächlich 
in der Verwaltung auch an der einen oder anderen Stelle zu langsam. Die personelle Situation werde 
aber verbessert. Gerade im Bereich der Städtebauförderung haben viele Prozesse aber auch eine 

Vorlaufzeit von oftmals 1,5 Jahren. Dies bitte sie auch zu berücksichtigen.
Ein Baustein für eine verkehrliche Entlastung könnte die Regiotram sein, die zur Zeit in Planung ist.

Für Bezirksvertreter Einzmann könnte dies auch für Haaren eine Entlastung bringen. Ebenfalls fragt er 

nach, wie es mit der Nachverdichtung im Bereich der Wohnbebauung auf städtischen Flächen im 

Stadtbezirk aussieht.
B 3/42/WP. 17 Ausdruck vom: 04.03.2020

Seite: 6/10

6 von 10 in Zusammenstellung



Bezirksbürgermeister Corsten gibt zu bedenken, dass nahezu alle Flächen gerade in Haaren aber auch 
in Verlautenheide bebaut sind. Dies habe auch die Aufstellung des neuen FNP gezeigt. Es gebe zwar 

noch ein paar kleinere Restflächen, aber dem Grunde nach ist hier alles zu. Lückenbebauung ja, aber es 

gibt hier keinen Platz für weitere Neubaugebiete über den aktuellen Planungsstand hinaus. Haaren ist 

quasi voll, so dass nichts mehr geht.

Ein mögliches Maß der Nachverdichtung wird It. Frau Beig. Burgdorff gemeinsam mit der 

Bezirksvertretung, dem Planungsausschuss und Wohn- und Liegenschaftsausschuss gemeinsam 

entwickelt.

Bezirksbürgermeister Corsten bedankt sich bei Frau Burgdorff für Ihren Vortrag und freut sich auf die 

weitere gute Zusammenarbeit.

zu 5 Fahrplanmaßnahmen Juni 2020 

Vorlage: FB 61/1360/WP17
Bezirksbürgermeister Corsten begrüßt von der Verwaltung Frau Liljegren vom FB 61 und Herrn Büttner- 

Zedlitz von der ASEAG.

Bezirksbürgermeister Corsten sowie die Bezirksvertreter Einzmann, Kogel, Schulz, Finsterer bedanken 

sich für die Vorlage. Die in der Vorlage beschriebenen Prüfaufträge werden von ihnen begrüßt. Der 
Prüfauftrag die Ringlinie bis Haaren zu führen sollte weiter geprüft werden.

Für Bezirksvertreter Einzmann sollte ebenfalls geprüft werden, dass es eine Ringlinie durch alle Bezirke 

gibt. Auch wäre die Regiotram eine gute Ergänzung für den ÖPNV und die Anbindung Haarens.

In der weiteren Diskussion einigte sich die Bezirksvertretung auf den nachstehenden Beschluss.

Beschluss (einstimmig):

Die Bezirksvertretung Haaren nimmt den Bericht der Verwaltung und der ASEAG zur Kenntnis und 
empfiehlt dem Mobilitätsausschuss die vorgesehenen Fahrpiananpassungen Juni 2020 zu beschließen. 
Des weiteren unterstützt die Bezirksvertretung Haaren den Prüfauftrag der Bezirksvertretung Eilendorf 

zur Erweiterung der Buslinie 7 als Ringlinie über Haaren in die Innenstadt und bittet die Verwaltung 
ebenfalls um Prüfung, ob Haaren und Verlautenheide nicht grundsätzlich besser in einer Ringlinie in die 

anderen Stadtbezirke eingebunden werden kann.
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zu 6 Errichtung von netzgebundenen Trinkwasserspendern im öffentlichen Raum;
hier: Ratsanträge der Grünen Fraktionen in den Aachener Bezirken Mitte, Haaren, 
Kornelimünster/Walheim, Laurensberg und Richterich 

Vorlage: FB 61/1365/WP17
Bezirksvertreter Einzmann merkt an, dass seine Fraktion mit dem Ergebnis der Verwaltungsvorlage in 

keinster Weise zufrieden und einverstanden ist. Man verstehe nicht die Bedenken der STAWAG zur 

Betreiberverantwortung und der Antrag kann nicht als behandelt gelten.

Bezirksvertreter Starmanns bittet die GRÜNEN um Beantwortung der Frage ob bereits klar ist, woher die 
Deckung laufender Kosten von 6.500,00 EUR jährlich je Wasserbrunnen kommen.

Bezirksbürgermeister Corsten führt aus, dass Trinkwasser ein Lebensmittel ist, welches sehr hohen 
Hygiene- und Qualitätsvorschriften unterliegt. Gerade in der heutigen Zeit wird, wenn etwas schief läuft, 

schnell nach einem Schuldigen gesucht. Die Bedenken des STAWAG Vorstandes bezgl. der 
Betreiberverantwortung kann er gut nachvollziehen.

Ausweislich der Vorlage wird weiter an einem Konzept zur Aufstellung solcher Trinkbrunnen gearbeitet, 

damit die offenen Fragen geklärt werden können. Insoweit ist das Thema It. Bezirksbürgermeister 

Corsten nicht abgeschlossen.

Beschluss: ( 7 ja und 2 nein Stimmen)

Die Bezirksvertretung Aachen-Haaren nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. Der Antrag 
„Errichtung eines Trinkwasserbrunnens im öffentlichen Raum" der Fraktion Die Grüne in der 

Bezirksvertretung Aachen-Haaren vom 20.9.2018 gilt damit als behandelt.

zu 7 Kindertagesstättenbedarfsplanung 2020/2021
zwischen altem und neuem Kinderbildungsgesetz (KiBiz)
Vorlage: FB 45/0706/WP17

Herr Bezirksbürgermeister Corsten begrüßt von der Fachverwaltung Herrn Kaldenbach vom FB 45 und 

bedankte sich für die Vorlage.

Eine gesonderte Präsentation wurde seitens der Bezirksvertretung nicht gewünscht.
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Bezirksvertreter Schulz regte an zu prüfen, ob nach dem Ende des Umbaus des Eibenwegs die beiden in 
der Grundschule Am Haarbach eingerichteten Notgruppen bis zur Fertigstellung der neuen Kita weiter 

betrieben werden können. Damit würde man den Kitaplatz-Druck etwas abfedern.

Herr Kaldenbach erklärte, dass dies eine denkbare Möglichkeit ist, aber auch die Bedarfe der 
Grundschule dabei prüfen muss. Wenn die Bezirksvertretung Aachen-Haaren einen entsprechenden 

Prüfauftrag erteilt, wird die Fachverwaltung die vorgeschlagene Möglichkeit prüfen.

Die Bezirksvertretung Aachen-Haaren fasst einstimmig nachstehenden Beschluss. ,

Beschluss (einstimmig):

Die Bezirksvertretung Aachen-Haaren nimmt die Kindertagesstättenbedarfsplanung 2020/2021 zur 

Kenntnis.

Darüber beauftragt sie die Fachverwaltung die beiden Ausweichgruppen der Kita Eibenweg, die zur Zeit 

aufgrund deren Renovierung in den Räumen der GGS Am Haarbach unterbracht sind, nach dem Ende 
der dortigen Renovierungsarbeiten bis zur Fertigstellung der neuen Haarener Kita zur Abfederung des 

dringenden Bedarfs an Kita-Plätzen in Haaren weiter zu betreiben

zu 8 Beantwortung von Anfragen gemäß § 13 Geschäftsordnung
Anfragen liegen nicht vor.

zu 9 Anträge gemäß § 25 Abs. 4 Geschäftsordnung

zu 9.1 Antrag gern. § 25 GeschO
Antrag der CDU Fraktion in der BV Haaren vom 20.01.2020
Aufstellung von Pollern zur Sicherung des Gehweges in der Straße "In den Atzenbenden" 
vor den Häusern 51-57 

Vorlage: BA 3/0193/WP17

Beschluss (einstimmg):

Die Bezirksvertretung Aachen-Haaren nimmt den Antrag der CDU Fraktion an und bittet um Weiterleitung 

an die Fachverwaltung.

zu 9.2 Anträge nach § 25 Abs. 4 GeschO
Ökologische Aufwertung von öffentlichen Grünflächen 
Einladung der Fahrradinitiative "Fahrradfreundliches Haaren"
Anträge der GRÜNEN Fraktion in der Bezirksvertretung vom 26.11.2019 und 03.12.2019
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Vorlage: BA 3/0194/WP17

1. Antrag vom 26.11.2019 - Ökologische Aufwertung von öffentlichen Grünflächen

Der Antrag wird einstimmig durch die Bezirksvertretung Aachen-Haaren angenommen und wird an die 
Fachverwaltung weiter geleitet.

2. Antrag vom 03.12.2019 - Einladung der Fahrradinitiative „Fahrradfreundliches Haaren"

In einer kurzen Aussprache wird festgestellt, dass seitens der Fahrradinitiative „Fahrradfreundliches 
Haaren" .kein eigenes Antragsrecht besteht. Auf das entsprechende Procedere mit der Gruppe 

Radentscheid wird verwiesen. In der nächsten Sitzung der Bezirksvertretung Aachen-Haaren am 

11.03.2020 können 2 Vertreter/innen der Gruppe aus Haaren ihre Arbeit vorstellen. Die Fachverwaltung 
vertreten durch den FB 61 soll ebenfalls zugegen sein.
Der Antrag wurde unter Hinweis auf das Vorgenannte einstimmig angenommen.

zu 10 Mitteilungen der Verwaltung
Bezirksbürgermeister Corsten wies auf den Bezirklichen Karneval am 21.02.2020 ab 18.45 Uhr in der 
Haarbachtalhalle hin.

Nichtöffentlicher Teil

zu 1 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Bezirksvertretung Aachen-Haaren 

vom 27.11.2019 (nichtöffentlicher Teil)
Vorlage: BA 3/0192/WP17

Beschluss (einstimmig bei einer Enthaltung wegen Nichtanwesenheit):

Die Bezirksvertretung Aachen-Haaren genehmigt die Niederschrift über die Sitzung der 
Bezirksvertretung Aachen-Haaren vom 27.11.2019 (nichtöffentlicher Teil).

zu 2 Mitteilungen der Verwaltung:
Mitteilungen wurden nicht vorgetragen.

Corsten
Bezirksbürgermeister

gesehen:

Prömpeler
Schriftführer

Philipp
Oberbürgermeister
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